

70 ЛЕТ СО ВРЕМЕНИ ОСНОВАНИЯ Г. ЯРОВОЕ

Появление в Кулундинской степи поселка Яровое связано с одноименным горько-соленым озером и строительством на его берегу Славгородского химического завода, которое началось в конце 1942 г. В рекордно короткий срок, в начале лета 1944 г. завод был сдан в эксплуатацию. Страна, особенно с началом Великой Отечественной войны, нуждалась в броме и других химических продуктах.

Директор Перекопского завода Глеб Сергеевич Верещагин получил предписание народного комиссариата химической промышленности от 14.10.1941 г. «отправиться на Алтай по вопросам спецзадания». В ноябре 1941 г. В. С. Верещагин с группой специалистов провели исследование Кулундинских соляных озер и в докладной записке наркому химической промышленности аргументировали выбор строительства бромного завода у озера Большое Яровое. Решением Государственного Комитета Оборона от 27 ноября 1942 г. вариант размещения химического завода на берегу соленого озера Большое Яровое был принят. 1 декабря 1942 г. нарком М. Г. Первухин подписал приказ, в котором жестко были определены сроки строительства химзавода: «Проектное задание представить к 20 января 1943 года, ввести завод в эксплуатацию 1 октября 1943 года».

В спешном, порядке в Славгороде был сформирован штаб стройки и управление строительства Алтайского бромного завода, вскоре получившего номер 376. Сюда стали прибывать проектанты и химики, которые ранее работали в городах Перекопе, Евпатории, Москве, Ленинграде, а также специалисты из Центральной научно-исследовательской лаборатории № 750.

Исполняющим обязанности директора и начальником стройки Алтайского бромного завода в декабре 1942 г. был на-

значен М. Д. Панкратов. Все управленцы тогда размещались в г. Славгороде. Проектирование и строительно-монтажные работы выполнялись параллельно, основные работы по строительству завода и поселка были начаты в 1943 г.

Государственный Комитет Оборона возложил ответственность за строительство завода на Наркомат внутренних дел СССР. Алтайскому крайкому ВКП(б) и крайисполкому поручалось мобилизовать 300 человек на стройку и обеспечить ее стройматериалами. В конце декабря 1942 г. на Яровое прибыл батальон военных строителей первого Главного Управления НКВД под командованием подполковника Л. Г. Маневича, разместившихся в землянках, оставшихся от лагерей Сибирского военного округа. В 1943 г. на завод были приняты девять инженерно-технических работников и 78 рабочих и служащих. А с августа 1943 г. стала осуществляться подготовка кадров лаборантов, аппаратчиков на Пермском бромном заводе.

Наряду со строительством завода стал закладываться и поселок. В 1943 г. были построены первые три двухквартирных дома по ул. Набережной и шесть бараков. Жилая площадь их составила 393 м², а также было приспособлено под семейное жилье 130 землянок. Параллельно строились основные технологические сооружения и вспомогательные помещения завода: управление, мастерские, пожарное депо, заводская ТЭЦ и т.д.

Еще во время строительства завода, когда люди ютились в палатках, бараках и землянках, в поселке в помещении барачного типа была открыта первая школа. Школьный звонок здесь прозвучал впервые 5 октября 1943 г. В школу пришли 24 ученика не только в первый класс, но и второй, третий, четвертый и седьмой классы. Учить ребят пришлось по пяти различ-

ным программам. Первой заведующей и единственным учителем была Анастасия Андреевна Сидоренко. Вскоре в школу пришли добровольные помощники — учителями стали работать инженеры и техники стройки завода. В Славгородском районном отделе образования ее именовали школой при строительстве химзавода № 376, а в обиходе называли школой озера Яровое.

Приказом № 122 по заводу от 19 октября 1943 г., подписанным М. Д. Панкратовым, устанавливался срок переезда трудового персонала и их семей из г. Славгорода. С 21 октября 1943 г. управление завода, а затем и семьи работников переводились из города в помещения и жилье при заводе.

Таким образом, поселок Яровое был основан в 1943 г., а его первостроителями следует считать М. Д. Панкратова и Л. Г. Маневича.

Приказом по Наркомату химической промышленности № 543/к от 04.09.1943 г. директором строящегося завода был назначен Г. С. Верещагин. Завод был принят в эксплуатацию приказом наркомата химической промышленности от 01.06.1944 г. Созданный на голом месте в неимоверно трудных условиях суровых военных лет завод № 376 на базе местного сырья начал выдавать первую продукцию — бромное железо, так необходимое для добавок в авиационный бензин. Уже вскоре на этом бензине советская авиация громила фашистов на польской земле и на подступах к Берлину.

Администрация предприятия с первых дней работы заботилась не только о производственных показателях, но и решала проблему с жильем, которого катастрофически не хватало в поселке. В 1945 г. в поселке было два финских домика, шесть бараков и 96 землянок. Один из бараков был приспособлен под столовую и примитивную пекарню, другой — под клуб и библиотеку. В одной из землянок функционировала баня.

Из-за отсутствия больницы медицинскую помощь жителям поселка Яровое оказывали в г. Славгороде, но существовала проблема с транспортировкой больных в город. В 1947 г. руководство химзавода в отремонтированном бараке на берегу озера открыло участковую больницу на 25 коек, которая позже стала базой для будущей грязелечебницы.

Число жителей поселка увеличивалось как за счет организованного набора рабочих на стройку и естественного прироста, так и приема в цеха предприятия, в сферу обслуживания. Так, если в 1953 г. в Яровом проживало 1 830 человек, то в 1954 г. уже почти 2 400, в 1966 г. — более 4 200. В 1970 г. количество его жителей достигло 7 288 человек. За 17 лет население поселка выросло в четыре раза.

Поселок постепенно благоустраивался. Директор завода Г. С. Верещагин учредил должность заводского садовника. Отвели 26 га земли, провели гипсование почвы, затем высаживали специальные травы, выращивали саженцы декоративных растений, цветы: гвоздики, настурции, гладиолусы, розы, а также фруктовые деревья. Плоды фруктового сада предназначались для больниц, дошкольных учреждений, столовых, магазинов. По распоряжению директора купили саженцы различных деревьев и каждому работающему распределили посадку и уход за ними. Преемник Г. С. Верещагина А. В. Фомичев продолжил озеленение поселка Яровое.

В 1993 г. предприятие было реорганизовано в акционерное общество «Алтайхимпром». В 2003–2005 гг. произошла смена собственников «Алтайхимпрома». В 2005 г. пакет акций — 38%, принадлежащий государству, был передан госкорпорации «Ростехнологии». В апреле 2010 г. ОАО «Алтайхимпром» подало заявление в арбитражный суд Алтайского края о признании компании несостоятельной. Решением Арбитражного суда Алтайского края от 22.09.2011 г. открыто конкурсное произ-

водство, которое продолжается по настоящее время.

К началу 1990-х годов в Яровом была полностью создана инфраструктура города. В соответствии с Указом Президиума Верховного Совета Российской Федерации от 30.03.1993 г. № 4709-1 «Об отнесении рабочего поселка Яровое Славгородского горсовета Алтайского края к категории городов краевого подчинения с сохранением названия» поселку Яровое был присвоен статус города.

В 1996 г. был принят основной закон города — Устав муниципального образования «Город Яровое» Алтайского края. Современный город представляет собой рационально-планировочную структуру, для которой характерно функциональное зонирование. Застройка кварталов проводится комплексно, включая в себя совокупность жилых домов и культурно-бытовых зданий повседневного обслуживания с полным благоустройством территории. Рационально расположены общественные здания для обслуживания населения, сгруппированные у транспортных магистралей. Детские дошкольные учреждения, общеобразовательные школы максимально приближены к жилью. Возле жилых домов оборудованы игровые детские площадки, стоянки для автомобилей, расположены малые архитектурные формы, которые повышают уровень благоустройства.

Город имеет развитую социальную сферу: лечебные учреждения, в том числе комплекс медсанчасти с детской поликлиникой на 300 мест; уникальную, единственную в Сибири и на Дальнем Востоке бальнеологическую больницу краевого значения «Озеро Яровое», санаторий-профилакторий «Химик».

Самое ценное богатство на территории города — озеро Большое Яровое. Длина его составляет 11 км, ширина — 9 км, площадь 54 км², глубина — 9 м, объем — 260 млн. м³, запасы солей — 68 млн тонн.

Рапа и грязи озера применяются с лечебными целями в курортных и некурортных условиях. Благоустроена береговая зона озера Большое Яровое (пляжная зона отдыха) в районе спортивного комплекса «Химик» — «Причал 22», в районе бассейна «Нептун» — «Причал 42». Особую привлекательность для отдыхающих представляет аквапарк «Лава». С каждым годом в летний период увеличивается количество граждан, отдыхающих на озере. В связи с чем, поднимается и улучшается экономическая, а также культурная сторона развития города.

В городе развита сеть учреждений социального обслуживания населения. В августе 1994 г. открыт специализированный дом для пожилых граждан «Ветеран», рассчитанный на 35 мест. Функционирует краевой «Центр социальной помощи семье и детям», оказывающий весь спектр социальных услуг для поддержки физического, психологического и социального здоровья населения.

В 1993 г. создан комитет по культуре, который осуществляет руководство сетью учреждений культуры. Она объединяет: городскую Дом культуры «Химик», Дом культуры «Строитель», библиотеки, Детская школа искусств, Центр немецкой культуры, Музей истории г. Яровое. В городе работают две киноустановки, парк культуры и отдыха. Здание городского Дома культуры «Химик» постановлением Алтайского краевого Законодательного Собрания от 11.03.1998 г. № 83 признано памятником истории и архитектуры. Центр немецкой культуры осуществляет деятельность по сохранению и развитию традиций культуры и языка российских немцев.

Город имеет свою газету «Яровские вести» и местный телевизионный канал «Визит».

Численность населения на 01.01.2012 г. составляет 18 291 человек.

Л. И. Глебова

ЛИТЕРАТУРА

Об отнесении рабочего поселка Яровое Славгородского горсовета Алтайского края к категории городов краевого подчинения : Указ Президиума Верхов. Совета РФ от 30.03.93 № 4709-1 // Ведомости Съезда народных депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации. 1993. № 15. С. 908–550.

Устав муниципального образования «Город Яровое» Алтайского края // Яровские новости. Яровое, 2005. 2 июля.

Паспорт социально-экономического развития муниципального образования г. Яровое, 2005–2010 / Барнаул : Территор. орган Федер. службы гос. статистики по Алт. краю, 2011. 23 с. : табл.

Сомов К. К. Яровое // Энциклопедия Алтайского края. Барнаул, 1997. Т. 2. С. 425.

Яровое // География России : энцикл. слов. М., 1998. С. 696.

Яровое // Отечество : энцикл. слов. М., 1999. С. 735.

Яровое // Вся Россия. Города и населенные пункты : энциклопедия. М., 2001. С. 547.

Город Яровое // Алтайский край на пороге третьего тысячелетия : справ.-атлас. Барнаул, 2001. С. 65–66.

Зеленый городок в степи // Московский комсомолец на Алтае. 2001. 1–8 марта. С. 20–21 : фото.

Томилов В. П. Историю переписать нельзя / интервьюер Т. Денцель // Яровские новости. 2002. 27 нояб. С. 6 : портр.

Глава администрации г. Яровое В. П. Томилов о деятельности администрации со времени присвоения Яровому статуса города.

Сухарева О. Залог процветания города – благополучие его жителей // Яровские новости. 2002. 11 дек.. С. 5, 8.

Из истории г. Яровое Алтайского края.

Жемеров В. Г. Яровое. Барнаул : Алт. полигр. комбинат, 2003. 223 с. : ил

Федосенко Н. Яровое – город! // Яровские новости. 2003. 26 марта.

Фомичев А. В. «А все же жаль, что я давно гудка не слышу заводского...» // Яровские новости. 2003. 14 мая.

История г. Яровое Алтайского края.

Анисимова Е. Жизнь во имя людей // Яровские новости. 2003. 3 сент. : фото.

О Г. С. Верецагине – первом директоре химического завода в г. Яровое.

Макашин С. «Я знаю город будет!» // Яровские новости. 2003. 13 сент.

История г. Яровое Алтайского края

Томилов В. П. Достоинно завершить уходящий год / интервьюер Е. Анисимова // Яровские новости. Яровое, 2003. 22 нояб. : фото.

Яровое // Ленточные боры и соленые озера. Барнаул, 2004. (Туристские районы Алтайского края). С. 38.

Мартынова Н. Леди мэр / интервьюер Е. Шумилов // Свободный курс. Барнаул, 2004. 27 мая (№ 22). С. 34 : цв. фото.

Беседа с мэром г. Яровое Алтайского края Н. Мартыновой.

Толстошеева И. Градообразующая женщина // Маркер-Экспресс. Барнаул, 2004. 17 нояб. С. 17 : цв. фото.

О мэре г. Яровое Н. Е. Мартыновой.

Яровое // Алтай. Барнаул. XXI век : 70 лет Алт. краю. Барнаул, 2006. С. 238–241 : цв. фото. (Моя Россия).

Лебеденко Р. У города [Яровое] новый герб // Яровские новости. 2006. 12 апр.

Мартынова Н. Е. Город приобретает статус курортного // Московский комсомолец на Алтае. 2006. 5–12 июля (№ 27). С. 4 : фото.

О перспективах развития г. Яровое.

Яровое // Алтайский край : [имена, дела, судьбы : ил. повествование]. Барнаул, 2007. Т. 1. С. 80–81 : ил.

Герстнер А. М. Мы не разводим демагогию // Яровские новости. 2008. 24 янв. С. 2 : портр.

Отчет главы администрации г. Яровое А. М. Герстнера за 2004–2007 гг.

Яровое // Золотая летопись Сибири. Алтайский край : [сборник]. [Барнаул], 2009. С. 232–233 : цв. ил. (Моя Россия).

Исаев В. Города Алтайского края // Алтай. 2009. № 6. С. 56–63 : цв. ил. (Любимый край).

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ИСТОЧНИКИ

Архивный отдел Администрации города Яровое.
Ф.Р-1. Оп. 1. Д. 240; Ф.Р-3. Оп. 3.; Ф.Р-10. Оп. 1к. Д. 16.